

**飯山市基本構想審議会専門委員会及び飯山市地方創生総合戦略
会議専門部会 会議概要**

1	会議名	令和5年度 第2回 飯山市基本構想審議会専門委員会及び飯山市地方創生総合戦略会議専門部会
2	日時	令和5年12月25日(月) 10時00分～12時00分
3	会場	飯山市役所 4階 第3委員会室・第4委員会室
4	委員出席者 (順不同)	本間委員、岡田委員、佐々木委員、小林(次)委員、片山委員、池田委員、前田委員、高野委員、小林(周)委員 ※欠席：スタンキー委員
5	海外出身者 (順不同)	資料1に記載のとおり
6	報道関係者 (順不同)	北信ローカル、iネット飯山
7	事務局出席者	総務部長、企画財政課長、移住定住推進課長、企画調整係長、移住定住係長、企画調整係主任

会議事項等

- 1 開会** (進行：企画財政課長)
 前回の会議の中で海外から移住されている方からの意見を聞いた方が良いということで、今回3名の方にご参加いただいた。後ほど自己紹介をしていただきたい。
- 2 あいさつ**
 (江沢市長)
 年末のお忙しい中、お集まりいただきありがとうございます。11月の末に第1回目の会議を開催し、委員の皆さんから飯山市の課題等について沢山貴重なご意見をいただいた。その中で、海外から移住する方の目線に立って、現状の飯山市についてどのように思っているかなど自由にお話しをいただく機会を設けるべきという声をいただき、本日3名の方にご参加いただいた。また、委員の皆さんには第1回目の会議と同様に、それぞれの立場から様々な角度でご意見をいただきたいと思う。よろしくお願ひしたい。
- 3 自己紹介**
 (企画財政課長)
 前回の会議で欠席されている方もいるため、ここで自己紹介をお願いしたい。
 ※専門部会長⇒委員⇒海外出身者⇒事務局の順番で自己紹介を行った。
- 4 専門副部会長の選出** (進行：企画財政課長)
 (企画財政課長)
 専門部会長と日程を協議した上で会議を開催するが、急遽欠席される場合もあると思われる。そこで、専門副部会長の選出をしたい。今回は、長野県信用組合飯山支店長の小林周二様をお願いをしたいと考えているが、それでよろしいか。
 (全委員)
 全員一致で良い。
 (企画財政課長)
 それでは専門副部会長として小林周二支店長様よろしくお願ひしたい。
 (委員)
 よろしくお願ひします。
- 5 会議事項** (進行：専門部会長)
 (1) 移住者で外国人関係の方との懇談会について
【資料1の方々とフリートーク】

(A さん)

飯山市の良いところ・・・①自然が綺麗な点。②子育てをするのに安全・子育てしやすい環境が整っている。③他の自治体と比較して健康的に生活できる点。④飯山市はとても住みやすい点。

飯山市の課題・・・・・・・・①移住した後に生活に見合った給料をもらうことが難しい点。

移住した理由・・・・・・・・①課題もあるが、とても魅力的な場所であると感じたため。

(委員)

これまでどこに住んでいたか。

(A さん)

奥さんの実家が横浜にあったため横浜市に住んでいた。今の子どもたちの生活を考えると飯山市はとても住みやすいため、移住して良かったと思う。

(委員)

やはり仕事（給料を稼ぐところ）がないと、特に海外出身の方は大変だと思う。

(委員)

人手不足だと言われているとおり、なかなか人手が集まって来ない。飯山市の課題の中で仕事や給料のお話をいただいたが、ハローワークを活用したが仕事が見つからなかったということなのか。それとも、日本と海外との給料のレベルが違うため、仕事が見つからなかったのか教えていただきたい。

(A さん)

物価は安い、家族を支えるための適当な給料のある仕事が無い。仕事はあるものの日本（飯山）の方が給料は安い。給料は海外の方が高く日本の方が低いため、オーストラリアから日本に来たときは、給料が半分くらいになった。また、飯山に来てから1年ぐらい農業を行ったが労働時間と収入の問題があった。

(委員)

平均年収は日本と世界を比べると日本の方がかなり低い。アメリカの都市部では、平均年収が1,200万円と言われているが日本の場合は、1,000万円以上稼ぐことができる人は、5%未満と言われている。Aさんの言うことも分かる。

(市長)

Aさんは、何年前に日本に来られたのか。奥さんは日本人だと聞いたが、普段、家の中では英語で会話を行っているのか。また、日本の賃金は低いということを知って移住してきたのか。

(A さん)

2012年に日本へ来た。2012年～2017年までは、北海道とオーストラリアを行き来しながら仕事を行っていた。2017年に飯山市へ移住した。家族との会話は、基本的に英語を使っている。飯山市へ移住するのに当たり、賃金が低いということは分かっていたが、子どもたちを育てる上で、非常に良い環境が整っていたため移住した。

(市長)

委員の質問にもあったが、ハローワークへ行ったのか。また、ハローワークでは英語などの対応はあったのか。

(A さん)

ハローワークには行った。英語を使用し、問題なく対応してくれた。仕事はあるが、

給料が低いという点が一番ネックに思った。

(市長)

首都圏の賃金水準が上がっているの、地方から首都圏へ人口が流出している人数が増加している。例えば、首都圏は保育士の給料が非常に高くなっている。仕事に関することや賃金に関することは、私自身深刻な問題であると感じる。大変参考になった。ありがとうございました。

(専門部会長)

賃金に関する問題は、海外の方や移住者の方だけでなく、ずっと飯山市に住んでいる方も感じているのではないか。答えが見つからない難しい問題であると思うので様々なご意見を伺い、検討を進めていくことが大切である。続いてBさんお願いしたい。

(Bさん)

飯山市の良いところ・・・①人口が少なく住みやすい点。②大自然に囲まれて生活している中で、時々新幹線で都会に行ける点。③スーパーマーケットやコンビニがあって、特に、スーパーマーケットはカナダと同じぐらいの大きさのため馴染みやすい。

飯山市の課題・・・・・・①お店の位置はとても良いが、車が無いと不便なところ。②自然以外のエンターテインメントが無い。(カラオケに行きたい) ③ゴミの分別について。④冬に消雪パイプから水を出す、雪が止むと水を止めるため、夜になるとその水が凍るため危険な点。

提案・・・・・・・・・・・・①人の需要に合わせたバス停を設置して、シャトルバスの便を増やすことで、車が無くても市民は生活しやすくなるのではないか。②地元向けのエンターテインメントが欲しい。③外国人でも分かる資源物分別ガイドブックの発行。

(委員)

夜の除雪の音は驚かなかったか。

(Bさん)

初めて飯山市に来た時に、夜中の2時に除雪を行うことを知らなかったため、何の音も分からなかった。そのような状況になるということを当時教えてもらえていなかったため、とてもびっくりした。

飯山市にはカラオケボックスが無いので中野市へ行って歌っている。また、カラオケは、カナダでは1時間2,000円くらいするが日本はとても安い。

(市長)

カラオケをする場所は、スナックのような場所ではダメか。スナックでカラオケをする場所は沢山あるがカラオケボックスでないとダメなのか。

(Bさん)

プライベートで行くので他の人と一緒に歌うのは難しいため、カラオケボックスが良い。また、自分の声が外に漏れてしまうと恥ずかしいので防音も必要だと思う。

(Cさん)

ニューヨークはみんなで歌を歌うという文化が盛んであるため、私は、スナックのようなところでも良い。

(市長)

カラオケは日本発祥であるが、海外出身の方にも知れ渡っていることは素晴らしいことである。先ほど自然以外にエンターテインメントが無いとおっしゃっていたが、カラ

オケ以外に何か欲しいと思うものはあるか。

(市長)

私は、①プライベートな感じの喫茶店（どこへ行っても人がいるという感じではない喫茶店）。②映画館のような施設。③本屋さんの3つが必要であると思う。

(委員)

私も喫茶店や本屋が欲しいと思う。そのような場所を是非作って欲しい。

(Bさん)

飯山市に来たときにゴミの分別に苦労した。

(Cさん)

ALTの友達が何人かいるが、多くの方が分別に苦労している。分別の仕方が分からないため、ゴミを1ヶ月くらい貯めてしまい、そのまま1年間自宅にゴミを貯めてしまう方もいると話を聞いたことがある。市役所の方から、積極的にゴミの分別に関する情報発信をしていただきたい。

(Bさん)

飯山市に住んでいる海外出身の友人もビンなどの資源物をいつ・どこに捨てれば良いのか分からないため、市役所で休日に時々資源物を無償で回収をしていることを情報提供してあげないと捨てることができない。また、タッパーウェアはプラスチックとして捨てるのではなく燃えるごみとして捨てないといけないうことが分からない。

(委員)

私も移住した当時は、全く理解できず難しかった。実際にどこまでゴミを分別しないと処理することができないのか教えて欲しい。

(事務局)

容器包装プラスチックを手作業でリサイクルできるものとできないものに区別する。リサイクルできないものは燃やす。リサイクルできるものは、飯山市の場合、CPR 飯山工場パレットとして製品化している。全て手作業で行うためなるべく区別をして欲しい。

(委員)

この問題は海外出身者だけでなく、移住された方も該当するのではないかと。ゴミの分別に慣れるに時間はかかるし、私も飯山市に移住して何年も経つが、【飯山市ごみ資源物分別ガイドブック】を見ながらゴミを分別することがある。ガイドブックは日本語で書いてあるため、海外出身の方は難しいのではないかと。

(Bさん)

外国語版は持っている。

(市長)

それは、Bさんが作ったものか。

(Bさん)

いいえ。私が作ったのではなく、私の前任者が作ってくれたもの。海外出身者向けのごみ資源物ガイドブックも必要なのではないかと。

(委員)

カナダでは、あまりゴミを分別しないでまとめて回収するのか。また、回収後は人の手で分別するのか。

(Bさん)

人の手で分別する。カナダでは、生ごみ・資源物全般・その他の3つに分けて集める。ゴミ処理施設には、マグネットがあって金属の物は自動的にそのマグネットにくっつくため、ある程度分別していれば問題ない。エコパーク寒川にもこれと同様なものがあるため、あまり区別しなくてもよいのではないか。また、ゴミ処理場で仕事をしたいという方は、あまりいないので、かなり給料はいいと聞いたことがある。

(Cさん)

ニューヨークも給料は良い。例えば、ゴミや下水道など衛生に関する業種は給料が高い。

(Aさん)

オーストラリアも衛生に関する業種は給料が良い。労働時間もあまり拘束されない。

(専門部会長)

飯山市のまちのつくり方をうまく考えることで、車が無いと生活できないという課題などを解決することができると思う。ゴミ分別の広報については、努力をしていただく必要がある。

(委員)

食事については問題無かったか。飯山市はパン専門店やラーメン専門店がない。

(Bさん)

私は問題無かった。ラーメン専門店やパンの専門店が無くても大丈夫。

(Cさん)

飯山市はそのような専門店が無くてびっくりした。専門店が有りそうで無いことに課題があると思う。

(委員)

飯山市の公式ホームページ等は見ないのか。海外の人はこういったサイトを見るのか。

(Bさん)

海外の方は、飯山市のホームページは使わない。普通に Google で検索をして行きたいところを探す。レストランで料理を注文する時には、Google の翻訳アプリは必須であると思うし、メニューに写真があれば想像することができるので写真は欲しい。

また、日本語が分からない海外出身者向けに情報発信を頑張らないと彼らは、イベントに来てくれないと思う。地元のイベントに参加したくても情報発信が無ければ行くことができない。そのため、市報等を活用してイベントの情報発信をしていきたいと考えている。

(Aさん)

日本語は上手く読めないが、私の知人が出ているかもしれないので市報の写真は良く見る。

(専門部会長)

ありがとうございます。ゴミの問題も含めて広報等活用して是非情報発信をしていただければと思う。最後にCさんお願いしたい。

(Cさん)

飯山市が候補になった理由・・・①新幹線があって親族が住む東京へのアクセスが良い点。②山と町が近い点。③古民家に住みたかった点

飯山市に決めた理由・・・・・・・・①飯山市の移住定住推進課の方々にサポートしていただいた点。②物価が安かったほか、素敵なお民家が沢山あった点。

移住してみて思ったこと・・・・・・・・①飯山の雪は大変と言われてきたが、精神的に落ち込まなくて身体が元気になる。②人が非常に優しい点。③Bさんも話されていたがスーパーマーケットが充実している点。

飯山市の課題・・・・・・・・①飯山市に移住してから5年が経つ。コロナの影響もあると思うが活気が少なくなってきている印象。②インフラはしっかりしているがスーパーマーケットなどのアクセスはあまり良くない。③市内には居酒屋等はあるが、地元の人だけで成り立っているように思う。④外から来た人向けに宣伝する力が弱いように感じる。

(Cさん)

飯山市は東京へのアクセスが良く、自然に囲まれていて、農業も盛んで、土地があって物価が安いことから、イノベーションに繋がる自由があると思う。例えば、空き家になっている建物を使ってそこでモノづくりを始めて、東京にいる方に紹介するなどのイノベーションを可能にするシステムやサポートも必要なのではないか。180度変わった視点も必要だと思う。

(専門部会長)

ありがとうございました。委員の皆さんからご意見があれば伺いたいと思う。

(委員)

Cさんはどのようなお仕事をされているのか。

(Cさん)

フリーランスでマーケティング関係の仕事を自宅で行っている。自宅で仕事ができるというのは、飯山市の魅力的なところである。

(委員)

飯山市が東京へのアクセスも良いし、リモートワークをすることができる。クリエイティブな方々は、飯山市のようなところは魅力的に感じると思う。ポテンシャルはあるので、今が一番のチャンスなのではないか。

例えば、公共交通のバスについては、初めて移住した時に、どのバスに乗れば良いのか分からず、考えているだけでバスが行ってしまったことがあった。例えば、このバスはどこの地区でも降りることができるというバスがあれば移住者や海外出身者も安心なのではないか。また、終電のバスも結構早い時間に終わってしまう。新幹線で20時頃飯山駅についたとしても飯山市内で少し遊んでから、家に帰ることができるルートのバスがあればもっと飯山市全体に活気が溢れるのではないか。

(Cさん)

ニューヨークの大学がある田舎町では、深夜12時・12時半・1時・1時半というシャトルバスがあって、夜遅くでもお酒を飲んで遊んだりしても問題はなかった。シャトルバスが通るルートのレストランやバーは、とても活気にあふれていた印象を持っている。

(委員)

Cさんのおっしゃるとおりで、深夜にバスが通るのであれば、出店の依頼をしなくても必然的に店舗を構えるお店も出てくると思う。

(市長)

委員は今どこにお住まいか。長電バスの本数も限られていると思うがどのように思われるか。

(委員)

外様です。仕事の都合で東京から飯山に帰ってくると22時頃になってしまう。バスが無いので、そこからタクシーで自宅に帰ると片道4,000円～5,000円ぐらいかかってしまう。そのため、飯山駅前の駐車場を1年間借りて自家用車で家に帰っている。

(Cさん)

ポテンシャルは沢山あるのに最近ちょっと寂しい。なちゅらでいいやま雪まつりをやったときが一番よかった。1カ所にまとまっていた方が、活気が生まれると思う。

(委員)

前回の会議でも話してもらったが、3年半ぶりに飯山市へ来たが全然変わってなくて非常に残念だった。新幹線の駅があることに甘えて何もしていないのではないかという印象を持ってしまった。例えば、小諸市は、コンパクトシティとして、1カ所に何でも集めて発展してきている。本当に飯山市はポテンシャルがあるのにもったいない。

(Aさん)

まちの中心に人を集めて活気を生むという考えは、非常に良いことであると思う。新規にビジネスを始めたいというときに、それに対して飯山市が補助金を出すことや税金を免除するなどの施策が必要なのではないかと思う。

また、飯山市内の商店街は、シャッターが多くなって非常にもったいない。その場所を安く貸すことができるようなシステムが必要なのではないか。今シャッターになっているところは、せめて休日だけでもシャッターではない日があれば、もっと活気づくのではないか。

話は変わるが、愛宕町の仏壇通りに対して興味を持っている海外出身の方は沢山いる。私もその一人である。仏壇がとても綺麗なのを見たいのだが、仏壇を買わないとお店に入ることができないのではないかという雰囲気がある。

(委員)

今の話でシャッター商店街の話に関連して、地域おこし協力隊を活用して地域を活性化させることができると思う。飯山市ではこのようなことは行わないのか。

(事務局)

今までは飯山市が地域おこし協力隊員を雇用していた形で事業を実施していたが、やり方を少し変えて、飯山市に来て何かをやりたい方を今募集している。飯山市で何かをやりたいという方と飯山市の課題がマッチングした場合、その業務に対して地域おこし協力隊員として委託することを考えている。

(委員)

外国から来た方や移住してきた方は、飯山市の良いところも知っているし不便なところも知っているのだから、このような場をもっと設けていただきたい。

(Cさん)

先日、渋谷の宮下公園に行ってきたが、商業・パブリックスペース・運動場など1つの場所で複数のことができるためすごいと思った。飯山市でもそのような場所があってもいいのではないか。

また、道の駅に人があれほど入るとは思わなかった。ニーズがあるから施設を建てるのではなく、ニーズを作るから施設を建てるぐらいのことは必要。リスクを負ってでも何かをやるべきだと思う。

(委員)

2,000億円の投資は今動いている。妙高市の土地が現状買われてしまっている。投資家が考えていることは、飯山市からも人を奪おうとしている。飯山市にお金を落とさないシステムを考えている。

(専門部会長)

様々なご意見をいただきありがとうございます。本日いただいたご意見を今後にも市政等に反映できればと思うのでよろしくお願ひしたい。

(2) その他

(専門部会長)

全体を通してご意見があればお願ひしたい。

(市長)

小さな改善点から大きな改善点まで様々なご意見をいただきありがとうございました。非常に厳しい意見もいただいた。これを活かしていかなければ、飯山市は終わってしまうので、全力で考えて実行していきたいと思う。本当に今日はありがとうございました。

6 その他

(進行：企画財政課長)

長時間にわたり貴重なご意見をいただきありがとうございました。専門部会長からの話があったとおり、本日いただいた内容を整理して市政に反映していきたい。

全体を通じて最後にありますでしょうか。

→無し

7 閉 会 (12:00)